
市議会・モニター意見交換会報告書 
 

１ 開催日時 令和６年１月 17日（水） 14：00～15：00 

 

２ 開催場所 市役所３階 第１委員会室 

 

３ 参加モニター ２人 

 

４ 参加議員 森山喜久、前田浩司、奥良秀 

 

５ 意見交換会の主な内容 

 【議  員】議会カフェのチラシ（今回より議員の顔写真入り、カラー印刷）に対して 

の感想はどうか。 

【モニター】チラシは目をひいた。YouTube で一般質問を見たが、HP の写真と実際の姿

に違和感がある。昔の写真を使われているのかな。議員を選ぶときの判断

基準に、年齢があるので、写真も撮影時期を極力そろえてはどうか。 

 【モニター】議会カフェ、意見交換会の開始時間が、働いている方は１９時でないと参

加出来ないと思う。逆に主婦は１９時は厳しく、１４時では大丈夫かと思

う。 

 【議  員】全てに出ていただくわけではなく、参加しやすい方に参加していただきた

く、１４時と１９時の選択肢にしている。 

 【モニター】 YouTubeで一般質問を見て、他の市議会も参考に見た。動画を見る方から 

すると、議員が全ての質問をまとめて行い、その後、市は質問項目に対し、 

まとめて答弁する方が分かりやすいのではないかと思うし、臨場感を味わ 

えると思うがどうか。 

 【議  員】一般質問には通告書があり、分割質問・分割答弁方式か、一問一答方式か

を選択するシステムになっている。質問をまとめて行った場合、答弁に時

間を要し、逆に聞いている方が分かりにくく感じることもあると思う。 

 【モニター】今回の一般質問で中学生の部活動移行について、２人の議員が質問されて

いたが、別日だったので、両日とも傍聴しに行くには厳しい。後日、YouTube

で一般質問を見る時にテーマについて分かりやすくなっていれば良いと思

う。他の市議会だが、たまたまなのか、同じテーマが同じ日であった。同

じテーマを同じ日にすることはできないものか。 

 【議  員】現在、一般質問の順番はくじで決めている。 

【モニター】動画配信について、日にちで並べる必要があるのか。自分が見たい質問項 

目が何分から始まるのかわからない。テーマに対してのタグなどがあれば、 



YouTubeでもっと見やすくなると思うがどうか。 

【議  員】持ち帰って検討したい。 

【モニター】定例会後の一般質問の論点と回答の９月分の掲載がまだされていないと思 

       うが。 

 【事 務 局】提出してない議員がいて、掲載できていません。すぐに掲載するように指 

示した。 

 

６ 要望・意見など 

・YouTube で一般質問を見たが、HP の写真と映像の姿に違和感がある。写真撮影の時期を

揃えた方が良いのではないか。議員を選ぶ要素に経験や年齢は判断基準となると思う。 

 

７ 今後、検討すべき意見 

・一般質問のテーマに対してのタグなどがあれば、YouTube でもっと見やすくなるのでは

ないか。 



市議会・モニター意見交換会報告書 
 

１ 開催日時 令和６年１月 17日（水） 18：00～19：20 

 

２ 開催場所 市役所３階 第１委員会室 

 

３ 参加モニター １人 

 

４ 参加議員 森山喜久、前田浩司、中島好人 

 

５ 意見交換会の主な内容 

 

【モニター】できるだけ傍聴したほうが良いとは思うが、なかなか傍聴できないのが実

情臨場感は違うとは思う。資料の印刷物が分厚いときがあり、こんなに必

要なのか、と思った時もある。必要な印刷物だけ配布すれば良いのではな

いか。 

【議  員】ホームページでも資料はアップされています。 

【モニター】一般質問は議員個人で問題提起されているのか。みんなで選んだ中で議題 

にされているのか。その辺りはどうか。 

 【事 務 局】一般質問は議員の権利、本人の意思で一般質問をしています。本市では取

り入れていませんが、委員会質問というものもあり、常任委員会で出てき

た課題をもって、一般質問をされている市議会もある。 

【議  員】会派内で委員会活動の中で問題視されていることを議題にされることもあ 

ると思う。 

【議  員】市議会だよりは読まれていますか。 

 【モニター】市議会だよりを楽しみにしている。市民の声を聞くためにアンケート調査 

をされてみては。返信はがきなど検討されてみてはどうか。 

 【議  員】返信はがきやＱＲコードを用いたアンケートなど、検討したいと思いま 

       す。 

 【モニター】議会だよりで、議会カフェに市民が集まるような宣伝が大事だと思う。気

楽に来てください、という雰囲気を作らないといけない。例えば、ジャス

コの横にうどん屋がある。うどん屋に行かなくても、ジャスコに行く人が

うどん屋に行く。コバンザメ商法で、人が集まる所に、議会カフェを持っ

てくる方法もあるのではないか。祭りでも良いと思う。 

 【議  員】議会カフェのチラシ（今回より議員の顔写真入り、カラー印刷）に対して 

の感想はどうか。 



 【モニター】山口東京理科大での議会カフェの開催はどうか。若い方に市議会のことを

知ってもらい投票率のアップに結びつけていく事も大切だと思うが。 

 【議  員】貴重な意見として預かる。 

 

６ 要望・意見など 

 

７ 今後、検討すべき意見 

・市民の声を聞くためにアンケート調査をされてみては。返信はがきなど検討されてみて

はどうか。 

・人が集まる所に議会カフェを行う方法もあるのではないか。山口東京理科大での議会カ

フェ開催もどうか。 

 



市議会・モニター意見交換会報告書 
 

１ 開催日時 令和６年１月 18日（木） 14：00～14：30 

 

２ 開催場所 市役所３階 第１委員会室 

 

３ 参加モニター １人 

 

４ 参加議員 森山喜久、前田浩司、藤岡修美 

 

５ 意見交換会の主な内容 

 【モニター】議会傍聴をするにしても、敷居が高く感じる。堅苦しい言葉でしゃべるの

に、わざわざ行ってみようとは思わない。喫茶店みたいな感覚で気軽に立

ち寄れるようにすれば、良いのかな。お金を使いたくない人とかは、そこ

に行ってコーヒーを飲もうか、と。目的は違っても、傍聴しながら当然見

なくてはいけないから、少しでも頭に入るかな、と思う。許されるかどう

かは別として、子どもに関しては、おやつを置くなどしてはどうか。 

 【モニター】興味のあるテーマであれば、例えば埴生に特化したことをやるとかを事前

に言われれば、行ってみたいなと思うし、聞いてみたいなと思う。具体的

な内容、何日の何時頃に、こういう話があるとしたら、行くなり、後で見

ようかな、と思う。 

 【議  員】一般質問の通告内容はモニターにお知らせしているのか。 

 【事 務 局】メール若しくは取りに来ていただくか、手配はしている。通告書を見やす

い形に改善する余地はあるかもしれません。今はｗｏｒｄで作成している。 

【議  員】一般質問について、地域のまちづくりなど身近なテーマか、興味あるテー 

マであれば傍聴されるか。 

 【モニター】そうですね。地元のことは良くしていきたいので、本会議傍聴かネットで

見るだろう。 

 【議  員】議会カフェのチラシ（今回より議員の顔写真入り、カラー印刷）に対して 

の感想はどうか。 

 【モニター】今回のチラシは良い。分かりやすい。カラーで顔がある。文字だけでは読 

まない。チラシに気軽に寄ってください、って入れたら良いのではないか。 

 【議  員】そういった文言があった方が分かりやすい。 

 【モニター】モニター意見交換会の開始時間を１０時とかはできないものか。午前で終

わるとか昼一番で終わったら、あとの時間が使いやすい。 

 【議  員】レパートリーを増やしたら、で検討してみたいと思う。本日お配りの議会



だよりの表紙のイメージはどのように感じられるか。 

 【モニター】表紙でキャッチできるかどうかではないかと思う。 

 【議  員】議会だよりの中身についてはどうか。 

 【モニター】答弁のやり取りは、ちょっと難しすぎるのではないかと思う。分かる人に

はとっつきやすいかもしれませんが。例えば、アニメにするとか、４コマ

漫画にするとか、簡単に分かるようにするほうが良いのでは。自分の業界

のことは分かるが、業界からちょっと外れると、どういう意味なのかと思

う。 

 【議  員】市議会のホームページは見ているか。感想はどうか。 

 【モニター】ホームページは、簡単に導けるほうが良いと思う。個人的には、ボタンは

少ないほうが良いのではないかと思う。本会議を見たい方はこちらのボタ

ンを押してくださいとか、ボタン一つで答えを導かれる作り方が望ましい。 

 

６ 要望・意見など 

 

７ 今後、検討すべき意見 

・モニター意見交換会の開始時間を１０時にできないか。 



市議会・モニター意見交換会報告書 
 

１ 開催日時 令和６年１月 19日（金） 14：00～15：40 

 

２ 開催場所 市役所３階 第１委員会室 

 

３ 参加モニター ３人 

 

４ 参加議員 森山喜久、前田浩司、白井健一郎、宮本政志 

 

５ 意見交換会の主な内容 

 【モニター】YouTubeで傍聴した。前回、議員の名前をしゃべっているときに表示してく

れるようお願いしていたが、直ぐに対応されて良かった。画面がもう少し

鮮明であったらいいなと思う。１番目に何を質問するか、２番目に何を質

問するかを太字にしてもらえると見やすい。YouTube に外部リンクを付け

て、一般質問の通告書に飛べるようにしてもらいたい。時間が掛かっても

良いので、検討していただきたい。 

 【議  員】通告書は事前にメール若しくは文書で送っているが、外部リンクとの関係

は検討していきたいと思う。 

 【モニター】途中から見れるような仕掛けが欲しい。 

 【議  員】項目ごとの目次、時間の項目について、検討したいと思う。 

 【モニター】今、何を検討されて、何が採用されたのか、何が採用されなくて、検討中

は何があるのか。棚上げになっているものがあれば何故なのか、教えてい

ただきたい。そういったことを詳しく教えていただければ、この意見は駄

目なので、こっちの意見を言おうかと判断できる。 

 【議  員】棚上げ状態があった点は本当に申し訳ない。採用、不採用について明示し

ていきたいと思う。 

 【モニター】要点筆記ではなく、きちんとした議事録が必要ではないか。 

 【事 務 局】今、報告書を出している。事実上記録に近いものだが、今からどのような

形にするのか、今後考えていくべきものだと思う。 

 【モニター】議会だよりで一般質問について、わかりやすく答える記事を続けていただ

きたい。分かりやすい言葉を使って、原稿を作っていただくと、より関心

が広がると思う。 

 【モニター】議会だより、ハードカバーにするなりして、市広報より目立つ方向を意識

してはどうか。それだけで話題になる。 

【モニター】議会だより、若者が読みたくなるような表紙にしてはどうか。若者の意見が



ほとんどない。 

 【議  員】議会だよりを抜本的に考え直せと議長から指示を受けている。やはり、表

紙を見て、１ページ目から開いてくれるような議会だよりにしてくれと。

内容についても、誰もが見やすいと感じてもらえるようにしてほしいと、

事務局とも協議を重ねながらやっていきたいと思う。 

 【モニター】議会カフェはコーヒーを飲めたりして、非常に和やかで良かったと思う。

時間が短かったが、ここで意見は出る。この先がない。意見を吸い上げて

もらいたい。 

 【モニター】市の公式 LINEの通知を見ることが多いので、一般質問はいつする、といっ

た通知を HPのリンクも付けていってほしい。 

 【議  員】色々なツールを増やして、SNS、その一つとして LINE を活用して、情報を

広げることが可能かどうか検討したい。 

 【モニター】市長が答弁しない。 

 【議  員】議員には市長が答えるような質問をきちんとしなさい、と言っている。極

力、市長が答えられる質問を伝えていこうと思っている。 

 【モニター】質問のときにヤジが飛んでいると聞き取りづらい。 

 【議  員】見ている市民が聞こえにくいとか、不快に思われてはいけない。委員会運

営について協議をしていきたい。 

 

６ 要望・意見など 

・市の公式 LINEのことを知らないモニターもいた。 

 

７ 今後、検討すべき意見 

・YouTubeに外部リンクを付けて、一般質問の通告書に飛べるようにしてもらいたい。 

・議会だより、ハードカバーにするなりして、市広報より目立つ方向を意識してはどうか。 

・議会だよりは若者が読みたくなるような表紙にしてはどうか。若者の意見がほとんどな

い。 

・市の公式 LINE の通知を見ることが多いので、一般質問はいつする、といった通知を HP

のリンクも付けていってほしい。 

 


